

# EL ESTANDARTE CATÓLICO

DIARIO TRADICIONALISTA

Organo oficial de la Junta del Distrito

Año IX

Tortosa Sábado 16 Diciembre 1899

Núm. 2553

## APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

### Intención general para Diciembre

### La humildad cristiana

#### Oración cotidiana

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial á fin de que progresando cada día más en humildad, nuestra vida reproduzca cada vez mejor la humildad del Corazón de Jesús.

#### Propósito

Trabajar cada uno en llegar á ser dulce y humilde de corazón.

#### Máxima

Tanto más debemos esperar en Dios, cuanto las cosas parecen más desesperadas; cuando faltare el socorro humano, no faltará el divino.

(San Ignacio de Loyola.)

## OTRO CREYENTE

Hace quince días dimos noticia de aquel testigo, humilde por su clase, pero noble y nobilísimo por la entereza con que reclamó un crucifijo para el acto de prestar juramento ante el Senado francés, constituido en Supremo Tribunal de Justicia. Y como recordarán nuestros lectores, Gelimer— así se llama aquel buen cristiano— para dar de alguna manera ostensible carácter religioso á su juramento, juró invocando el nombre de Dios.

El caso ha vuelto á repetirse con otro testigo. Esta vez no se trata del modesto dependiente de una funeraria, sino de un jefe de caballería retirado.

La *Vérité* refiere lo sucedido en los siguientes términos:

Entre los últimos testigos que presentaron declaración al anudarse la vista del viernes, figura M. de Cossé-Brissac, jefe superior de caballería, retirado, cuya actitud produjo enorme sensación, y vean por qué.

Al comparecer delante del tribunal, monsieur de Cossé-Brissac preguntó:

— Señor presidente, ¿qué género de juramento es el que voy á prestar?

El presidente — El juramento legal.

M. de Cossé-Brissac. — No conozco el juramento legal; no conozco más juramento que el religioso, y no puedo prestarlo aquí porque falta el cru-

cifijo. Pero ya que me exige V. que jure, sólo podré jurar de esta manera.

Y al tiempo que así decía, el testigo sacó del pecho un crucifijo, lo tomó en la mano izquierda, y, levantando la derecha, pronunció la fórmula del juramento.

La Cámara quedó hondamente impresionada.

No era para menos.

La acción de M. de Cossé-Brissac no pudo ser más sencilla, ni tampoco más grande. Aleccionado con lo que le había sucedido á Gelimer, se previno para no verse obligado á jurar invocando solamente el nombre de Dios y para poner á la vista de todos y delante de la suya en el acto del juramento la imagen sacrosanta de Jesucristo crucificado. Fué más previsora que el otro, sin duda por lo que al otro le había sucedido; más no por esto disminuye el mérito de la acción de Gelimer, que fué el primer creyente que confesó á Dios en una asamblea donde los ateos están en mayoría, y donde nadie, lo que se llama nadie, entre los senadores, ni entre los procesados, ni entre los abogados, ni entre el público de las tribunas, ni entre los testigos, exceptuando á Gelimer y M. de Cossé-Brissac, se ha acordado de Dios ni aun para apelar á su justicia.

En cambio, parece que hubo senadores que se rieron de la cristiana entereza de M. Cossé-Brissac. *Vae vobis, qui ridetis nunc.* Aun careciendo de toda creencia religiosa, reirse de la imagen de Cristo crucificado, ó de quien la muestra para confesarle, es dar señal de tanta bajeza de alma como ruindad de corazón.

Si Francia no ha perdido hasta los últimos restos de aquel *bon sens* que tenía por patriotismo suyo, no serán estériles para ella estas manifestaciones de fe, pues la harán recordar que por el Catolicismo llegó á ser grande, y que su decadencia es obra de la revolución.

## EL TERMÓMETRO CLÍNICO

Es frecuente en las familias algo ilustradas poseer un *termómetro clínico* y consultarle «si hay fiebre», en cuanto alguno de la casa se siente molesto, ó «si la fiebre aumenta ó disminuye (esto veinte veces al día) durante el curso de las enfermedades ya en evolución y asistidas por el médico.

Pues bien; semejante práctica es, «á más de ridícula, perturbadora y nociva en alto grado»; y de ello se

convencerán nuestros lectores leyendo lo que vamos á decir, y sometiéndolo después á su buen juicio.

«La fiebre en sí no es toda la enfermedad, sino una parte de ella, y con frecuencia no la más importante»; un síntoma de tantos como ha de tener en cuenta el médico para formarse cabal idea de la situación de su enfermo; «un detalle» de más ó menos importancia, pero «detalle al fin», del «cuadro clínico» en estudio.

El «calor supranormal» (hipertemia) «no es toda la fiebre», sino uno de los elementos ó partes que la integran, siquiera la más característica y fácil de apreciar y medir; lo que no exime al médico de parar, y mucho, su atención en los trastornos digestivos, respiratorios, circulatorios, glandulares, nerviosos etc.; trastornos que ha de anotar con exquisito cuidado si quiere penetrarse de cómo está y qué sufre el paciente.

Ahora bien; el «termómetro» no suministra más dato que el grado de calor del enfermo en el momento de la aplicación y ya convendrán los lectores con nosotros que «con sólo atender á la cifra técnica señalada por el termómetro», ni se puede juzgar lo que un enfermo padece, ni pronusticar el resultado, y menos prescribir el oportuno tratamiento.

Y si esto nos sucede á los médicos, huelga decir de lo que servirá á los profanos «saber si el enfermo tiene 39° ó pasa de los 41° etc.»

Pero hay más. Aún refiriéndose á las observaciones termométricas, los médicos hemos de juzgar «partiendo de una serie de ellas» en cada enfermo (marcha ó ciclo febriles), comparando luego esta «resultante» con el «estado general» y demás trastornos á que antes aludimos.

El uso doméstico del termómetro, repetimos, produce, según los casos, en familias y enfermos, superfluas intranquilidades ó peligrosas confianzas. Deudos y amigos del doliente, ignorando que la fiebre «merece respetarse á veces», pretenden «que se combata á toda costa», y crean al médico, con su poco meditado celo, una molesta situación, nada favorable á la serenidad de juicio que debe informar todos sus actos á la cabeza del enfermo.

Sébase, por último, que, en determinadas ocasiones, «el descenso de la temperatura», de buen augurio siempre para los profanos, hay que interpretarlo en sentido pesimista, y obliga á intervenir con toda urgencia.

En resumen: quien desee proceder con discreción y buen juicio, no se acuerde para nada del termómetro (eso es cosa del médico), ni pregunte los grados de temperatura del enfermo que le interese, sino «si está me-

yor ó peor», que es en último resultado lo que debe preocupar.

Doctor Malo.

## Satisfacción inmensa

No quepo en mí de gozo, y creo que á Vds. les sucederá lo mismo en cuanto sepan la noticia. La cual no llegó á tiempo para aleanzar á publicarse en nuestro número de ayer, por lo que estuvimos tentados de dar un suplemento extraordinario, pues no se nos cocía el pan hasta que nuestros lectores, tan interesados como nosotros en el asunto, no tuviesen conocimiento de él y pudieran participar de nuestra satisfacción.

Pues el caso es.... que Sarah Bernhardt, de vuelta de su excursión artística europea, ha manifestado que está particularmente satisfecha de su estancia en España.

¡Qué! ¿No encuentran ustedes motivo en la noticia para que la hayamos hecho preceder de un párrafo tan encomiástico? Es porque Vds. inocentes lectores míos, no deben estar acostumbrados á leer entre líneas y á profundizar en la naturaleza de los asuntos.

En primer lugar, Sarah Bernhardt es una cómica de vida accidentadísima y escabrosa. En segundo lugar, esa tal Sarah tuvo á bien, meses atrás, no responder siquiera á una invitación en la que se le pedía su concurso para allegar fondos con destino á aquella desdichada suscripción nacional, con cuyo producto debíamos vencer á los yankees en menos que canta un gallo. De manera que Sarah Bernhardt es una «señora» que nos ha escupido en pleno rostro á todos los españoles, por lo cual tenía derecho á esperar que tan luego como pasara la frontera, la recibiríamos á patatazos, primero por lo que

—(0)—

es, y luego por lo que nos hizo. Pero no ha ocurrido eso, al contrario, nos hemos portado tan bien con ella, que así que llega á Paris, cloaca del mundo, manifiesta, á no se quién, que está tan satisfecha de nosotros los españoles; lo cual demuestra, y he aquí el motivo de mis ponderaciones, que nos hemos civilizado por completo.

Yo, francamente, no he contribuido en nada á que esa «madrada» tenga tan estupenda satisfacción, pero me regocijo de un modo extraordinario, porque de la honra que esto reporta á España, una miajita va á tocarme y con ella me contento; y me parece que voy «europeizándome» por momentos.

Y ahora, hablando en plata, queridos lectores; ¿no es cierto que no tenemos vergüenza los españoles, consintiendo que esa fulana venga todavía á sacarnos los cuartos, y la festejemos, y la aplaudamos, en lugar de llevarla a la frontera, por tránsitos de justicia, con todos los sacasillas y personajes de guardarropía que le sirven de acompañamiento?

C. M.

Tortosa 16 Diciembre de 1899.

# POR LA IGLESIA

—(0)—

El senador católico don Cruz Ochoa presentó recientemente en el Senado la siguiente enmienda al proyecto de reclutamiento y reemplazo del ejército, en favor de los clérigos:

«El senador que suscribe, tiene el honor de proponer al Senado la siguiente enmienda al artículo 1.º del dictamen de la Comisión acerca del proyecto de ley modificando la edad para el servicio militar.

Dicho artículo se redactará en los siguientes terminos:

Artículo 1.º En el alistamiento para el servicio militar, que anualmente ha de efectuarse, conforme las reglas que establece la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, se comprenderá á todos los varones que no deban ser excluidos con arreglo á esta ley, y que sin llegar á veintidos años cumplan veintiuno desde el día 1.º de Enero al 31 de Diciembre inclusive del año en que se ha de hacer la declaración de soldados:

- 1.º Los ordenados *in sacris*.
- 2.º Los profesores en Religión.
- 3.º Los Clérigos que estudien en Seminarios diocesanos.

Los profesos que se secularicen antes de los treinta años de edad,

si al salir de Religión no estuvieren ordenados *in sacris* y los clérigos que abandonen la carrera eclesiástica después de los veintin años de edad y antes de los treinta, serán incluidos en el primer alistamiento siguiente á la secularización ó abandono de la carrera respectivamente presentándose unos y otros espontáneamente al alistamiento, y si no lo hicieren, serán declarados soldados, si son útiles para el servicio militar, pues no les alcanzará ninguna otra exención, siempre que antes de los treinta años de edad se averigüe que no se presentaron al alistamiento cuando debieron hacerlo.

Palacio del Senado á 11 de Diciembre de 1899.

Cruz Ochoa.

Esta enmienda fué desechada por la Comisión y por el Senado.

Es natural en los tiempos que corremos.

## Notable fenómeno astronómico

—(0)—

D. Augusto Arcimis, director del Instituto Central Meteorológico, ha enviado á la prensa la siguiente nota:

«Desde la última decena del pasado Noviembre, presentan los crepúsculos un aspecto particular, su duración es mayor de la que corresponde á esta época del año, y su extensión en el horizonte, ó amplitud, considerable.

Pero el fenómeno más importante que ofrecen es el de la coloración; nada de tintes arrebolados ó carminosos, como estamos acostumbrados á ver, sino un tono rojo de fuego, ó rojo saturado, sumamente intenso, es el que domina.

El mal tiempo de estos días ha impedido continuar las observaciones empezadas en este Instituto, y el objeto de la presente nota es llamar la atención del público sobre el fenómeno, que hace recordar el que presentó el cielo poco después de la erupción del Krakatoa.

En el caso actual, no es inverosímil que la tierra haya penetrado en el anillo de asteroides del enjambre del 13 al 14 de Noviembre, ó *Leonidas*, casi desaparecido, y que las brillantes coloraciones se deban á efectos ópticos producidos por el polvo cósmico ó meteórico, incorporado á la atmósfera terrestre.

El sol presenta también una débil aureola ó corona plateada, que puede observarse á la simple vista.»

## El pájaro indicador

—(0)—

La revista *Congo belga* publica un interesante artículo de M. Serpa Pinto, en el cual este explorador describe sus impresiones personales sobre las curiosas costumbres del Pájaro-gula, que no es otro que el *cuculus-albirostris* de Temminck, conocido más vul-

garmente bajo el nombre de *indicador*.

En cuanto un hombre penetra en uno de los extensos bosques del Africa central, el indicado pájaro le sigue volando cerca de él de rama en rama, procurando llamar su atención con su monótono canto.

Cuando ha conseguido su objeto, levanta el vuelo rápidamente colocándose á alguna distancia, de donde observa si el hombre le sigue.

Si éste no le hace caso se le acerca de nuevo el pájaro revoloteando y piando de una manera expresiva, como invitando al viajero á seguirle. De esta modo ayuda frecuentemente á los viajeros extraviados á salir del bosque.

También suele llevarles á menudo á la vista de un nido de abejas. Así los indígenas que penetran en los bosques en busca de cera, se dejan guiar siempre por el pájaro indicador.

Mr. Serpa protesta contra la afirmación de algunos viajeros que pretenden que el indicador conduce algunas veces al hombre á las guaridas de las bestias feroces con objeto de aprovecharse de los restos del festín.

«Mi experiencia dice el autor del artículo, no me permite dar fe á esta versión; yo he seguido en diferentes ocasiones á los indicadores, y tampoco he oído referir semejante cosa á los indígenas.»

De lo que se deduce que el indicador es un amigo del hombre, y del cual los europeos que recorren actualmente el centro de Africa podrán utilizar más de una vez sus buenos servicios.

## Variedades

—(0)—

### A una rosa un corto de vista

¡Vedla allí! Vedla allí pura y lozana, Aspirad de su esencia embriagadora, Miradla del vergel reina y señora, meciéndose en su tallo, cuán galana.

Abre su casto broche á la mañana, Pero el rayo del sol sus hojas dora. ¿A quién esa belleza no enamora, ¡oh, rosa!, de las flores soberana?

Así un corto de vista repetía, teniendo más de ciego que de vate, hasta que uno que el paso le seguía, admirado de tanto disparate, le dijo, destruyendo su alegría:

—Pero hombre, ¿no ve usted que es [un tomate?... J. J.

Un viajero deja su paraguas en el patio de una posada, con un cartel que dice lo siguiente:

«Este paraguas pertenece á un hombre hercúleo que puede matar á un semejante de un puñetazo.»

Cuando volvió en busca del paraguas, no lo encontró, hallando en su lugar estas líneas:

«Este billete pertenece á un hombre que corre á razón de quince kilómetros por hora, y que no piensa volver en su vida.»

Hasta hace un mes, dice la prensa de Galicia, estuvo en el Pico Sacro un peregrino que había escogido aquel punto para vivienda.

El devoto joven era de Astorga. En el tiempo que llevaba de ermitaño nada dió que decir á los habitantes de aquellos contornos, pues al contrario, edificaba con el ejemplo.

Dormía en unas tablas y se negó siempre á admitir otra cama que no fuese aquella, dura y mala.

La comida consistía en unas sopas que él hacía.

Muchos labradores le llevaban regalos, pero el peregrino rechazaba esos obsequios.

Hablaba poco y la mayor parte del día lo pasaba en oración.

Por su carácter afable los paisanos llegaron á quererle mucho.

Hoy que abandonó aquel retiro, hablan del peregrino con respeto y cariño.

Se dice que terminó el tiempo del voto y que volvió á Astorga junto á su familia, que es distinguida y acomodada.

## CRONICA

—El infeliz sujeto arrollado ayer por el tren, falleció en el Santo Hospital á las 12 de la mañana.—R. I. P.

Llamábase este desgraciado, Narciso Pajol, era natural de Alfara y contaba 65 años de edad.

El Rdo. P. Martí S. J., que por casualidad se hallaba en la estación, le prestó los auxilios espirituales, ayudóle llevado el Santo Viático desde la iglesia de San Blas, y luego la Exremaunción de la Catedral.

—Ha calmado mucho el viento que se desató estos días en nuestra comarca. La atmósfera está serena y el tiempo frío.

Los perjuicios que ha causado el huracán en el arbolado son de consideración, desajagando grandes ramas, y en algunas partes, árboles enteros. Los algarrobos han sufrido mucho, quedando en varias partidas inutilizada la cosecha que se preparaba para el año próximo.

Los vehículos que la fuerza del viento ha derribado en los caminos próximos á esta ciudad, son muchos. Afortunadamente, no tenemos noticias de que el vendabal haya ocasionado desgracias personales.

—Mañana terminará, en la iglesia de la Purísima, la solemne novena que en honor de María Inmaculada viene celebrándose estos días con mucho esplendor y gran concurrencia de fieles.

—No resultó cierta la noticia que, tomada de un periódico de Barcelona, dimos ayer referente á que se suspendía la celebración del mítin de Lérida.

Al contrario, según vemos en nuestro apreciado colega el *Diario de Lérida*, «á medida que se acerca el día en que ha de celebrarse, crece el entusiasmo y se activan los preparativos y todo anuncia el éxito de esta manifes-

tación de las fuerzas vivas del país, para demostrar que tiene conciencia de sus derechos y de su poder y quiere, legalmente, ejecutarlos.

—Escriben de Córdoba, que aumentan en aquella provincia las partidas de bandoleros y que la prensa local reclama la acción enérgica de las autoridades.

—Han sido nombrados por concurso de ascenso, maestro de Uldecona, D. Juan Giralt Griset, y maestra de Gandesa, doña María Gloria Ossó.

**Eclipse**

Hoy, según indicamos en uno de nuestros números anteriores, podrá observarse en esta ciudad un eclipse parcial de luna, que será visible en toda Europa y África y en parte de Asia y América.

Aquí principiará próximamente a las once y media de la noche.

—Ha sido destinado a la administración de Aduanas de Vinaroz, el Ingeniero industrial don Rafael Valls y David.

—Dícese que se calcula en tres mil duros el valor de los peces que a consecuencia del vendaval, han entrado durante dos solas noches en los estanques o encierros de la encañizada, situada cerca de la desembocadura del Ebro.

Parte de ellos ha sido extraída; pero la mayoría, están allí encerrados para sacarlos a la mayor brevedad, según lo crean oportuno los pescadores.

**Otro sello**

En conmemoración del meeting celebrado en Reus el día 3 del actual, se ha publicado un sello, cuyo tamaño es algo mayor que el de los publicados por la «Unió Catalanista». En los cuatro ángulos están dibujados los escudos de las cuatro provincias catalanas; en la parte superior la inscripción «Visca Catalunya.—Avant», y en el centro una alegoría en que está representada la paz por una hermana de la Caridad con el ramo de oliva en la mano; en el fondo, a manera de sol, y formando radios, en cuyo centro se lee «Primer meeting», figuran los nombres de los organizadores del mismo.

Véanse también en el sello, el escudo de la ciudad de Reus y el emblema de la Justicia.

**Descubrimiento importante**

Dice «La Verdad» de ayer: «En la zanja que se está abriendo por la brigada municipal en la calle mayor de Remolins por la construcción de la alcantarilla de saneamiento y desagüe de dicha barriada, fueron encontrados en el día de ayer y hoy seis basamentos que llevan en su parte superior cada uno la base de otras tantas columnas. Estos basamentos están formados por un paralelepípedo de base cuadrada de 65 centímetros de altura, por 63 centímetros de lado y colocados sobre una línea que sigue una dirección paralela al eje del río y es casi la misma de la meridiana, estando a la distancia de 3 metros 20 centímetros la una de la otra. Junto a las mismas se han encontrado restos de cerámica romana, siendo lo más

notable una tégula entera y varios restos de ánforas.

La moldura de la base está formada por un toro y una escocia muy aplanaada.

Después de dar algunos otros detalles importantes, añade «La Verdad»:

«Este descubrimiento arquitectónico es de suma importancia para Tortosa, ya que revela los rastros de la población romana que moró en esta vetusta ciudad, cuando las águilas de la potente Roma tendieron sus alas dominadoras sobre el mundo antiguo.»

—Es un verdadero escándalo lo que pasa con la venta de billetes de la lotería nacional, pues a pesar de tener el gobierno prohibida la reventa, ésta se lleva a cabo en todas partes, mientras en las administraciones se han quedado sin un décimo y de Madrid dicen que no hay.

**Prisioneros españoles**

Comunican de Washington que se ha recibido allí un telegrama del general Otis, diciendo que han llegado a Manila 1.500 españoles prisioneros de los tagalos, que se esperan 2.000 más y que hoy se embarcarán para España 1.500.

**Sección Religiosa**

—(o)—

Mañana, III Domingo de Adviento, habrá sermón en los Divinos Oficios de la Catedral.

—En la iglesia de la Purísima, a las 5 de la tarde, empezarán los últimos ejercicios de la Novena a María Inmaculada.

—En la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, habrá a las 7 de la mañana, Misa con exposición de S. D. M.; celebrándose misas a las 9 y 11 y 1/2.

—Las Misas conventuales serán mañana a las 9 y 1/2 en la Catedral, a las 9 en Santiago y a las 7 y 1/2 la parroquial en el Sagrario de la Catedral.

—Habrá Misas rezadas en la Catedral a las 5 y 1/2, 8, 9, 9 y 1/2, 11 y 12. En San Antonio a las 7 y 1/2 y 8 y 1/2. En la iglesia del Rosario a las 8 y 1/2 y 10. En San Blas a las 10 y media, y 11 y 1/2. En San Francisco a las 7. En el Hospital a las 7 y 1/2. En San Pedro a las 8. En Ferrerías a las 7.

**SECCION OFICIAL**

—(o)—

**Aviso al público**

Se hace saber a los contribuyentes terratenientes de Perelló, que desde el día 18 al 22 del actual, se cobrará el impuesto de guardería rural y recomposición de caminos vecinales del ejercicio de 1899 a 1900, en esta Ciudad, calle San Blas, 36-2.º, y pasado dicho plazo se procederá por la vía de apremio.

Tortosa 15 Diciembre 1899.

El Recaudador,  
Lázaro Pastor.

**Del Transvaal**

Paris, 15.

**Otra salida**

La prensa inglesa publica un despacho del Cabo, comunicando que las tropas de Ladysmith han realizado otra salida, ocupando Weener y destruyendo un puente sobre el Modder.

**Del teatro de la guerra**

Despachos del Cabo comunican que el coronel Porter se apoderó de Walcup, obligando a los boers a retirarse.

**Ingleses y boers**

Comunican de Londres que en despachos del Cabo participan que en el combate de Modder River, el 28 de Noviembre último, los ingleses quedaron tan debilitados que no pudieron mantener sus posiciones.

—El subsecretario de la Guerra ha pronunciado un discurso declarando que el Gobierno y la nación inglesa tienen absolutamente confianza en el general Buller.

—En Londres ha circulado el rumor de que el general Grey había conseguido entrar en Ladysmith, quedando roto el bloqueo de dicha plaza.

Madrid, 16.

Telegrafan de Londres que una avanzada del general French, practicando un reconocimiento, dirigió a una granja que estaba ocupada por fuerzas boers que contaban con un cañón de grueso calibre.

Los ingleses tuvieron que retroceder a escape por no caer prisioneros del enemigo.

El Daily News asegura que el Gobierno inglés prepara la movilización de la octava división y la organización de un cuerpo de caballería.

Después del combate del 28 las tropas inglesas quedaron tan debilitadas que no pudieron mantener sus posiciones.

**Telegramas**

—(o)—

Madrid, 15.

Continúa en el Congreso la discusión del presupuesto de Marina. Hablan los Sres. Lasierva, Lletget, Ruiz y otros.

El señor Bergamín interviene en el debate y hace constar la injusticia con que se procede con los sargentos de infantería de Marina.

En primer lugar no se cumple la ley de 30 de julio que dispone que las vacantes de oficial se cubran tres entre los alumnos de las Academias y dos entre los procedentes del ejército.

Es más: cuando la guerra, en octubre de 1895, se dictó una real orden por la que se ofrecía un ascenso a los sargentos de infantería de marina que se presentaran como voluntarios.

De los 181 que había se presen-

taron 180 y cuando volvieron a Peñínsula se encontraron con que se les designaba a una reserva especial.

El sargento único que regateó su sangre a la patria ha sido nombrado alférez de la escala activa. (Sensación).

—Calzado SUIZO, de formas varias y clase superior.

Calzado de GOMA para días de lluvia y barro, a 9 pesetas para caballero y a 7.50 para señora.

PRECIOS REDUCIDOS  
**ZAPATERIA MORESO**  
**PLAZA CATEDRAL**

¡Ojalá que los enfermos usaran a tiempo los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez! Sus resultados son siempre eficaces, rápidos y seguros.

(Desconfiad de las imitaciones.)

D. Enrique Campesino Berrocal, doctor en Medicina y Cirujía y de número del Hospital General de Madrid.

Certifico: Que después de muchos y variados ensayos hechos con los «Salicilatos de bismuto y cerio» preparados por el Dr. Vivas Pérez, acreditado farmacéutico de Almería, he llegado a convencerme de la verdadera eficacia del medicamento para combatir toda clase de «enteritis» tengan el origen que quiera: desde las diarreas «colicativas» de los tuberculosos, hasta la producida por una «colitis catarral», a todas las he visto retroceder desde la administración de las primeras dosis.

Me he cerciorado prácticamente de que los Salicilatos de bismuto y cerio del Dr. Vivas Pérez, llenan una indicación tan absorbente sobre todo el tubo digestivo, que pueden considerarse como el medicamento más eúptico de los conocidos hasta el día.— Madrid 5 de Julio de 1888.—Dr. Enrique Campesino.

**HASTA EL 15 ENERO 1900**

—(o)—

Si para esta fecha no han renovado la suscripción los que adeudan más de 6 meses, les suspenderemos el envío del periódico.

Puede verificarse el pago por el Giro-Mútuo ó cartas-órdenes de fácil cobro.

Los que no paguen, siempre serán deudores de sus descubiertos a esta Administración.

**AVISO IMPORTANTE**

Se advierte a los consumidores de gas que gastan el MECHERO AUER, la siguiente gran rebaja de precios:

Mecheros completos, 8 pesetas.  
Manguitos sueltos, 1.75  
Para los Sres. Lampistas, precios especiales.

Unico representante en Tortosa,  
**D. Francisco Esperanzí.**

**Ornamentos de Iglesia Ant.º Delsors**

CIUDAD, N. 3.— TORTOSA  
Recomendamos en gran manera esta antigua y acreditada casa, pues en ella encontrarán los Sres. Curas y

Comunidades religiosas, con gran economía en los precios, los siguientes artículos:

Sección de ropas

Palios, Pendones, Banderas, Ter-nos, Capas pluviales, Dalmáticas, Ca-sullas, Capitas para el Viático, Paños pe hombros, Estolas de una y dos ca-ras, Centros para casullas, Damascos en todos colores, Brocateles, Tissus, Rasos, etc., etc., Albas, Mantelos, Roquetes, sobrepellices y todo quan-to pueda convenir, perteneciente á di-cho ramo.

Sombreros para Sres. Sacerdotas

De todas clases como son, felpa, castor, topos en diversas formas y ca-lidad; como también bonetes y soli-deos.

Merinos, telas y puntillas

Especialidad en merinos y estam-bres, precios muy ventajosos, para Mantelos, Dalletas, Balandranes, So-bretodos, Sotanas, etc. Así como tam-bien gran surtido en Albas, Mantel-es, Roquetes, Sobrepellices, etc., etc.

Metales

Completa calección en toda clase de metales, Custodias, Cálices, Copones, Relicarios, Incensarios, Vinajeras, Lámparas, Sacras, Atriles, Cande-ros y todo lo demás perteneciente á este ramo.

Misales

con todos los Santos nuevos y cua-dernos de difuntos, con impresión cla-ra y buena encuadernación, todo á precios muy ventajosos.

Pasamanería

Gran variedad y gusto en toda cla-se de pasamanería, como Cíngulos, Borlas, Alamares, Fiadores, etc., etc.

NO EQUIVOCARSE

Tienda **DELSORS**.- Ciudad, 3. Imprenta de «El Estandarte Católico»

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO. Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

TOS

por crónica y rebelde, que sea y producida por cualquier causa. Olvida toda otra especialidad, quien los usa una sola vez. No contiene ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.

Zapatería de MORESO, Plaza Catedral, Tortosa

- Botinas mate, puntera ó doble suela clavada para caballero á pesetas 10'50
- carriera, figurada, cosido á mano 11
- puntera 14
- piel color, puntera clavada 13'50
- Brodeguia piel rosa, doble suela 11
- color 11
- forma novedad 12
- cosido á mano 13 y 14
- Rusia 16
- carriera 17
- toto charol, último modelo 18
- mate forma novedad 14

PRECIOS FIJOS, SIN COMPETENCIA

Licor de fibrina y carne liquida Richard

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

De venta en todas las Farmacias.—Depósito al por mayor:

Farmacia del Dr. Calleja

Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.—Tortosa

DE INTERES GENERAL

AGUA abundante y potable

En el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella.

Dirigirse á los

Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

AL NUMERO 10

de la calle del Angel se ha trasladado la antigua relojería

MANUEL CLIMENT

MAGNIFICO SURTIDO EN TODA CLASE de relojes COMPOSTURAS GARANTIDAS

JUAN JOSE GUCALA

Médico-Cirujano-Oculista

Ex ayudante del eminente oculista doctor Barroquer de Barcelona. Ex-médico ayudante en enfermedades de los OJOS y cirugía general de los Hospitales Provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del OIDO en la Escuela de Especialidades de Madrid.



Después de muchos años de ejercicio de Médico y práctica hospitalaria, participa al público (á quien lo ignore) que ejerce una Consulta para toda clase de enfermedades que sean del dominio de la Medicina y Cirujía, enfermedades de Ojos, Oido, Nariz, Garganta, Mujeres, Niños etc., etc.

La especialidad de enfermedades de los OJOS la ofrece al público á la altura de los mejores especialistas de España. Se hacen toda clase de operaciones tales como: cataratas, pupilas artificiales, (para dar vista á los de nubes, tets) pterigion tumores, fistulas, lagrimeo, daclioblenorrca, triquiosis (pestañas á dentro por operación y electricidad) Entropión ectropión, Strabismo, graduación de vista para Miopía, hipermetropía, Asti matismo, defectos, etc. Granulaciones método especial para obtener alivio pronto.

Horas de consulta: Mañana, de 9 á 1; tarde de 6 á 8. Cura gratis para los pobres á las 8 de la mañana.

PRECIOS MÓDICOS

Nota.—Habitaciones y asistencia para operaciones delicadas, en casa el médico.

Calle del Puente, 3.-TORTOSA

MANAQUES PARA 1900

LOS HAY DE TODOS PRECIOS Y CLASES y los tan recomendados del

SAGRADO CORAZÓN

PÍDANSE Arturo Voltes Angel, 2.-Tortosa